
今年10月1日是中華人民共和國成立75周年的大喜日子，經過75年艱苦奮鬥，國

家一直努力發展，成功擺脫了貧窮落後，成為全球最重要的貨物貿易、製造業及外匯

儲備國，躋身世界第二大經濟體。國家取得的輝煌成就，世人有目共睹。藝人鍾鎮

濤、陳友在接受採訪時對國家的基礎設施建設和快速發展大表讚賞，陳友指通過在內

地的經歷增強了對中國人身份的自豪感；鍾鎮濤更深深體會到祖國在衣食住行方面的

顯著進步，特別是高鐵帶來的便利和舒適。新世代藝人也深深體會到國家的先進，曾

參與廣州交流團的林正峰感受到國家的快速成長，以及與香港的緊密交流；在深圳開

設食肆的羅天宇更盛讚深圳在過去二十年中發展迅速，成為先進城市，營商環境又便

利。 ●香港文匯報記者林子棠
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身為溫拿樂隊成員及影視製作人的陳友見證着中國從1990年代到如今的快
速發展，並分享了他於工作及社區上的體會，尤其是對高鐵和電視製作

等方面的進步大感驚訝。而陳友對祖國的了解，就要從他覺醒要「尋根」說
起。「我在香港出生，在香港接受教育，故此雖然我是中國人，但不了解中
國，直至1990年代，我才開始有一些了解，那時我轉移到內地發展，因為我想
知道什麼是中國人。祖國的變化真的巨大，我回去的初期還不是很完善，到了
今時今日國家的成就令我覺得做一個中國人是很光榮的。」

製作團隊守紀律勁專業
陳友於1993年結束與張堅庭合力在香港創辦的「二友電影

製作有限公司」到內地發展，在廣州與電視台合作，開廠製作
電視節目。「那時候內地的電視製作相對是簡單的，我亦看不
明白電視播放的節目，因畫質不是很清晰，加上我的普通話又
不太好。當我們抬了一些香港的製作機器到內地拍攝，出來的
效果獲讚好看、節奏明快、畫面明亮，不過內地觀眾亦指不大
明白節目在說什麼，為什麼會這樣呢？原來是大家的文化差異
很大。時至今日，境況完全不同，最近溫拿樂隊再度參與春晚
及一些綜藝節目，真是嚇一跳，那個製作水平已經達到軍隊般
的紀律和專業。他們會分成很多不同部門，且分得相當仔細，
如收音、混音、音響、拉線、燈光、採集材料等，並且每一個
部門都像有一隊士兵負責似的，人手眾多，每個工作人員都經
過專業和正統的訓練；正如一般大騷都會有過百位藝人，而耳
機混音因要切合藝人需求各有不同，但他們處理得井井有條，
更讓人驚訝的是部門之間很有默契，工作人員不用說話，打個手勢大家就明
了，紀律性很強。此外，做一個綜藝節目，有10部機一起拍攝已經算少的了，
還未計航拍，整體運作如同一個很龐大的組織，製作工程更是香港的一百倍，
看得我們張大了嘴巴，真的很厲害！今時今日的中國是贏到盡！」他續謂，
「還有以前我們是坐火車去廣州，現在高鐵時速三百多公里，完全是進步神
速。祖國一直在轉變，特別在這40年的建設中，從沒有到現在做到很多的第
一，真的完全不容易；我非常有幸在人生中看到這些變化，我猜想全世界所有

國家都想不到我們中國可以發展得這麼快。」

鍾鎮濤樂享各地美食
鍾鎮濤同樣早年已到內地工作，有段時間更在上海居住，談到國家的進步，
他稱是講不完的話題，就以緊貼民生的衣、食、住、行為例，皆有顯著的提
升。「內地在人、事、物上皆有很大的進步；就以上世紀九十年代，內地朋友
衣、食、住、行的生活方式舉例，衣着上已有很大的變化。當時大家都不太講
究時尚，重點是夏天要涼快、冬天要暖和；以前在冬天，所有人都是穿軍大

衣，其後發展到一些比較輕身的羽絨服，還有厚身的鞋為雙
腳保暖；至於夏天，大家都是穿皮鞋，為了涼爽，男士會將
長褲捲起，而現在就人人都穿着舒適的短褲裝束與波鞋，衣
物材質吸汗，款式時尚。飲食方面就更加不用說，小時候常
聽說食在廣州，現在不僅僅是廣州有美食，台州、浙江、上
海、重慶和湖南等地也有各自特色菜，並且網絡和快遞的發
達，讓大家更方便享受到不同地方的美食。」
他又指國家的城市建設有很大改善，很多小城市和小鎮的

生活水準也提高了，還特別提到河北保定市的良好空氣和居
住環境；他更大讚高鐵較飛機更舒適和準時。「說到住的地
方，現在選擇有很多，想熱鬧和交通快捷當然是選城市；以
前我們分有一線、二線等城市，但我覺得現在而言，單憑照
片，很難分辦出屬於什麼線的城市，因為全部的地方都已經
進步，興建了很多大廈；生活水準亦全面提升，一線城市的
方便和舒適，在很多小城市、小鎮都一樣能做到。很多城市

亦有自己的特點，之前我有幸到過保定市出席活動，那裏的空氣和居住環境等
都特別好，感覺好像是人間天堂，所以總會找到適合自己居住的城市。
「而論衣、食、住、行之中的行，首推就是高鐵，路線已經四通八達，把我

們的距離拉得更近。其實有時候我會害怕坐飛機，因為坐得多會有點頭暈，或
者會比較累；有時候飛機的時間又不一定準時，需要等候。在我而言，喜歡坐
高鐵的原因是坐得太久，可以在車廂內走動，甚至放一杯茶在旁邊也不會倒
瀉，感覺更加舒適。」●溫拿五虎到上海黃河路打卡。

●鍾鎮濤享受成都慢生活。

●●溫拿樂隊登廣東衛視龍年春晚舞台溫拿樂隊登廣東衛視龍年春晚舞台。。 網上圖片網上圖片

●●陳友早年曾到廣州與電視台合陳友早年曾到廣州與電視台合
作製作電視節目作製作電視節目。。

●●溫拿在內地有不少年輕粉絲溫拿在內地有不少年輕粉絲。。
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羅天宇小時候曾
陪媽媽到深圳，相
隔 20 年 重 遊 舊
地，令他很驚訝當
地的進步神速，去
年還與張景淳和李
興華合資在深圳經
營定名「噢萊客」
的食肆，除了實體
店外，還發展「營
地店」，主攻咖喱
魚蛋、雞蛋仔、碗
仔翅等港式小食，
現已擁有 8 間分
店。
「深圳在這 20
年間所有設施都發
展得很完善，包括電子支付普
及，交通便利，街道整潔；而高
鐵等交通工具更大大提升在深圳
做生意的方便性，對需要經常往
返的商人來說是很大的幫助；並
且相比以前，現在的深圳食肆在
服務、整潔度和禮貌上都有很大
進步，因競爭激烈使得飲食業的
水準大大提高。令我感到開心和
感動的是食客們都很有禮貌，懂
得欣賞和給予評語，樂於與店家
互動交流。」

●（左起）張景淳、李興華與羅天宇合
資在深圳開店。

●林正峰2023
年與香港專業
青年到訪廣州
感受深刻。

作為新一代的藝人，林正峰獲
TVB安排的工作機會良多，這幾
年間到了內地許多不同地方拍攝
飲食節目及多部劇集，還參與過
內地交流團及曾於深圳讀過幼稚
園。「其實我在香港出世後，幾
歲大時曾到過深圳讀幼稚園，而
家鄉是潮州普寧，偶爾我都會回
家鄉，亦會說潮州話，所以公司

讓我到內地拍攝的第一個旅遊節目就是到潮汕。小時候的家鄉就
是一個鄉村，很荒蕪，較為落後，食肆只有街邊大排檔；現已從
以前的鄉村變成現代化城市，發展得非常好及蓬勃，旅遊區打造
到很有系統，餐廳的格局完全不同，裝修得漂亮整齊，還有很多
服務員。」
林正峰去年出席過廣州舉行的交流團「香港專業青年來穗
參訪團」；另外又代表香港年輕演員參與廣州市政府的市長和委
員在香港進行的會議。「交流團雲集了香港各行各業的年輕一代
精英和領袖，在三日兩夜的行程中，我們參觀了很多內地基礎建
設，聽他們講到興建一個商場或者一棟樓的時間數據，速度之快
令我們都禁不住『嘩！嘩！』聲。至於與廣州市市長和委員的會
議上，有討論過很多港人會到廣州消費，但創業或就業的人很

少，希望探討如何吸引香港人才到廣州發展；他們很看重香港的
新一輩，令我留下深刻印象。我亦有為香港藝人發聲，建議可多
邀請香港藝人做宣傳、拍廣告及Vlog等。我很感恩公司讓我參演
《新聞女王》令到不少內地觀眾認識了我，亦多了拍攝的機會，
剛好現在多了很多合拍劇及聯合的出品，變相多了在內地發展的
機會，對我來說是一個很好的探索；最近亦有幸首次與內地藝人
合作拍劇，不管是藝人或團隊，都很專業、投入和友善，令我去
一個陌生環境工作也感到非常之舒服。再且，內地發展非常迅
速，無論是基礎設施還是生活便利性都有很大提升，正如我聽聞
惠州只需20萬就有一層樓，真的很心動；飲食選擇又很多樣化，

外賣服務便宜
且方便，即使
『萬歲』宴請
整個團隊也不
會『肉赤』。」

中國建造速度令林正峰驚嘆

羅
天
宇
深
圳
開
8
間
店
誇
營
商
便
利

●林正峰佩服內地遊戲產業
發展迅速。

●羅天宇驚訝深圳進步神
速。


